

El Luchador

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION
Morey, 26-36—Teléfono 2413
Horas de oficina de 9 a 1

PALMA DE MALLORCA, 19 de Marzo de 1938

Año VII—Núm. 298
FRANQUEO CONCERTADO
SUSCRIPCION } Trimestre, 2'50 ptas.
Núm. suelto, 20 cts.

Dos sistemas y dos ejemplos

Como por el fruto se conoce al árbol por los resultados se distingue la eficacia de los regímenes políticos, y en esta semana, con pocas horas de diferencia, se ha visto la solución de dos problemas: El uno con métodos realistas de un estado totalitario. El otro con los paños calientes de la socialdemocracia.

Fusión germano-austriaca que ante la mirada benévola de unas naciones e indignada de otras, se ha realizado con una sorprendente rapidez de tal forma que un estado secular desaparece y se funde con otro, sin más trámite que unas sencillas dimisiones para facilitar la formación de un gobierno que con su llamada de auxilio a las tropas alemanas, legaliza y justifica el hecho. A Viena se traslada el Führer Hitler con sus principales consejeros; su presencia es acogida con vítores entusiastas de los ciudadanos austriacos de tal modo conmovidos que en lugar de verificarse la anexión del Austria a Alemania, parece ser ésta última la que al Austria se incorpora. El orden es perfecto, el ambiente de fiesta; pero para prevenir toda contingencia 200.000 soldados alemanes y 200 aviones de bombardeo están en territorio austriaco.

En estas condiciones un estado totalitario gana una población de 6 millones de habitantes, con el apoyo entusiasta de la inmensa mayoría de los interesados y la completa imposibilidad de oposición por parte de los extraños. Gran resultado a bien poco coste.

El otro hecho es el de la solución de la crisis en el gobierno francés. Por cuatro veces el mismo equipo—Blum, Daladier, Cot, etc.—baraja y distribuye carteras, disimulando con los nuevos collares los anteriores fracasos. La máquina democrata-parlamentaria no permite romper el círculo cerrado en que se debaten los políticos y siendo antes el partido que la nación y acudiendo cada uno de los nuevos—a la par que muy antiguos ministros—con sus prejuicios y compromisos de camarilla, la lógica demuestra que, si fracasaron en anteriores mandatos, no pueden triunfar en el presente.

Total, la hacienda francesa en completa bancarrota, la agitación social persistente, el coste de la vida cada vez mayor, el crédito ante el extranjero en disminución creciente.

No hay duda pues—sin entrar en el análisis de los fundamentos de cada doctrina—que los resultados son mucho más favorables para la nación en el primer caso que en el segundo. Y como la política debe ser para servir a la Patria y no la Patria para ser pasto de la política...

CON LA DEL ALBA

Cristo en el reducto

Por Luis de Armiñán

La posición se hunde en las entrañas de un cerro dominador que permite vigilar toda la hondura del valle y termina en un río no muy ancho cuyas orillas verdean magníficas porque todo es relativo y la parda tierra resalta los matices esmeraldinos de los verdes, en su ocre igual. La vista descansa de la llanura polvorienta en aquellos tonos calientes. Si el sol los acaricia, parecen más oscuros, un punto más destacados y acariciadores, como si presintieran la calina de agosto y ofrecieran el sombrero confortador.

Desde el cerro se ve todo y apenas si nos tisan. Unas trincheras en quebrada para que si llega el hierro no destruya más que a su elegido, se alargan desde las alambradas y cruzan entre sí para seguir distintos caminos. Dos de ellas desembocan en un perfecto mirador aspillero en cuyo fondo la piqueta cavó una oquedad donde se agrupa la leña. El humo se va, teóricamente, por un conducto de leña fabricado con los relieves de Artiach. Este abrigo hundido en la tierra, muestra la naturaleza de ella; pequeña capa vegetal y luego un canto redondo, blanchuco y blando.

Don Benito, que tiene una manía minera que le lleva a clasificar todos los terrenos rápidamente cómo si oliera la vena, dice muy serio:

—Es caliza.

Don Benito no es militar, pero es español, con eso está dicho todo. Sus canas pasean el frente hace largos meses, y como si fueran calizas algodonosas, mira sin prisa y miedo los trozos de hierro que muchas veces le han rodeado.

Y detrás del abrigo, sobre el suelo, unas chabolas de paja y ramajos en las que se aguenta la noche como es posible. Allí, en lo alto y en el centro, hay la bandera nacional y la rojinegra, con sus gloriosas rasgaduras.

Es muy temprano. El general llega y entra en las profundidades traglodíscas. Apenas si una rayita verdosa recorta el monte lejano.

Un soldado, silencioso, ha tapado con sacos la aspillera que se asoma sobre mi sierra. Unos cajones vacíos que trajeron municiones desaparecen bajo telas blancas con sus tiras de bordado al filo. En la tabla se han pegado dos cromitos religiosos adquiridos en un baratillo, y el crucifijo de madera oscura, estilizado, sin figura doliente, se levanta en el centro de lo que es ya altar. El libro, con cintas moradas y rojas y broches dorados, espera recostándose en otro libro de pastas negras.

—Cuando usted quiera, mi general.

—Vamos.

El cura deshace su posición militar y entra, delante, en aquel abrigo que no desdenaría Fabiola. Cubre el uniforme viejo y sucio con las ropas candidas. Cúbrese con casulla sin brillos... Un soldado le ayuda. Es el monago un mocetón que lleva el agua y el vino en copitas, porque no hay otra

cosa; que no porta campanilla, porque no la tiene. Y comienza el cruento sacrificio.

No hay aquí órganos que deleiten y nos hundan en místicas meditaciones; falta el humo azul y oloroso que suba hasta la cúpula redonda y flote entre las piedras venerables del templo. Sólo una velilla de cera titila entre el cuchillo del viento que penetra por el rasgón de la aspillera; pero nadie habrá oído con más unción su misa que este grupo de hombres.

Como en el abrigo apenas si cabe la docena, los demás se alargan por la trinchera, sin ver nada, sin oír, atentos a los movimientos de los que, más afortunados, contemplan al sacerdote. A veces, un teléfono repiquea y una voz baja contesta. A veces truena por allá y todos los demás sonidos acaban como si se agazaparan temerosos. La misa continúa, lenta, sin prisas, percibiéndose cada sílaba, cada palabra y además como si entraran directamente al corazón. Los que están apartados, deben escuchar también aunque no las oigan.

Cristo, el buen Dios perdonador que a todos ve, descendi en ese trocito de tierra cavada, y al clavar la rodilla sin que trine el sonido cantarín de la campanilla, una suave emoción entra en nosotros. Le adoramos en el límite de la tierra española y El lo sabe. Ahí mismo, ahora, muchos ofrecerán su sangre con el dulce nombre en los labios. Murió por los hombres y unos hombres van a morir por El, cuando esa rayita verde del horizonte haya extendido su luz a todo el cielo.

La mano bendicidora ha hecho la cruz sobre las cabezas inclinadas. Las ropas candidas dejan su lugar al uniforme sucio y viejo del cura que se transforma en otro combatiente. Se esparcen los que estaban detrás para que salga el jefe. El mocetón monago quita los sacos de la aspillera de enfrente y toda la Palomera se advierte luminosa con sus cien grietas rocosas.

—Bueno.

Dice el general. Es una frase que prodiga en sus momentos preocupados con acento inconfundible.

Y luego;

—Llamar al coronel de artillería.

Va a comenzar el fuego, con esos disparos regulados que miden distancia y dirección. El cielo deja correr sus nubes veloces. La frente del jefe, está fruncida.

Cada uno en su puesto respeta el silencio de los demás. La tragedia desenvuelve una de sus escenas.

Con las cosas sagradas, el cura se hunde en una chabola de paja, para guardarlas en lo posible.

En el centro de la posición, el viento furioso desgarró la bandera que restalla valiente.

El domingo, pasa, cruza por nuestros días disjinto a todos.

Ya los ojos sólo pueden mirar ahí delante.

Y el cerebro pensar: Tiene que ayudarnos.

El número extraordinario de "El Luchador" se repartirá la semana próxima.

Atendiendo a la gran expectación que ha despertado en nuestro público teníamos verdadero interés en darlo esta misma semana; pero deseando que salga con la mayor perfección posible y contando ésta con un día menos, por la festividad de San José, hemos preferido dejarlo para la próxima.

VARIEDADES

ESTAMPA ARAGONESA

Aragoneses de bronce...

Aragoneses de bronce del verde valle del Tena; los de las claras palabras; los de las fuertes haciendas; profetas de los aiudes; hermanos de las centellas; pastores de vacas rubias, las de las pupilas húmedas, que pacen bajo el pinar... cítara de siete cuerdas.

Aragoneses de bronce; copleros de bosque y sierra; cazadores de los sarrios siempre locos, que se enhebran en las marañas abruptas del barranco y de la selva.

¡Ah, voluntarios de FRANCO del verde valle de Tena! Allí se quedó la casa pizarrosa, fuerte y vieja con brasas de pino roto y quesos en la alacena. Allí se quedó la casa: trigo, leche, olor, manteca; como cuando ibais de caza, bien cargada la escopeta, por España y sus blasones salisteis a meter guerra.

¡Aragoneses de bronce! ¡águilas sobre las crestas! si no fuerais las esfinges de la nieve y las tormentas... ¿cómo pasar dos inviernos allá por Peña Telera?

Vosotros sois el escudo del Fuerte de Santa Elena; los mirlos de Collarada; los mirlos de La Forqueta; el sol del Alto Aragón no os rinde ni os quema, ni os pasma la ventisca, ni menos la ventolera.

Desde el once de septiembre tuvisteis un santo y seña; el himno de la Legión, con una briosa letra, resonaba en los pinares como un río de promesas.

¡valle verde!... ¡valle verde! pino, abeto, boj y fresa; ¡qué mocerío español el que estalló de tus piedras!

¡GAVINI... te quemaron vivo para rendir tus almenas; setenta hombres, sesenta horas,

con coraje y bocas secas defendieron tus casonas y tu torre romanesca. ¡GAVINI... te quemaron vivo pero en tus ruinas... estrellas.

¡Aragoneses de bronce! que la fama pregonera cante el orgullo y la gloria de vuestras altas proezas porque dejasteis la casa pizarrosa, fuerte y vieja y sus muros se quedaron sin mozo... y sin escopeta.

¡Valle verde!... ¡valle verde! pino, abeto, boj y fresa; las cumbres del Pirineo son más vívidas y esbeltas porque estais firmes, de guadia, frente a las lindes y sendas entre la nieve y la luna sin relevos ni corneias.

¡Ah, voluntarios de FRANCO del verde valle de Tena! allí se quedó la casa: trigo, leche, olor... manteca.

J. SAN NICOLAS FRANCIA

ESTAMPAS DE LA GUERRA

Canciones del primero de San Marcial

Han venido tropas frescas a relevar al 1.º de San Marcial en los mismos parapetos que conquistó hace quince meses, mezclada con bocinas rojas, por los días memorables de Santiago.

La Somosierra, tan agreste, tan cenuda, tan desolada, tornóse novia con los requetés, de aquellos soldados. Hoy ha quedado viuda, hasta que nuevas canciones inunden sus barrancadas.

Un júbilo heroico conmueve los pechos cuando la tropa asalta las canciones. Y cuando ya se marcha, la rosada blanquea los raídos capotes, recordando las guardias de los parapetos, cada canción es un coro de despedida, y los veteranos recitan el romance de la Loma Verde, que un capellán de Falange dedicó a sus hermanos de San Marcial.

«Cerca de la Somosierra lejos, lejitos del mar, la Loma Verde la llaman; ya así no la llamarán, que ahora tiene que llamarse la loma de San Marcial.

Santiago les acompaña y la Virgen del Pilar sólo miraban las cumbres camino de su ideal. Bajo el tormento del fuego se iba quejando el Pinar. ¡Cómo quemaba la tierra! ¡El ansia quemaba más! Y al fin se toma la Loma la Loma de San Marcial.

La copa de los parapetos

Pasamos en la cumbre de la vertiente umbría, ¿la recordáis Requetés de Navarra? Es el mejor de Castilla la Vieja por el Sur, y aquí incastéis, mo-

jada en sangre heroica, la clava del señorío de la España cristiana y vieja.

Esperamos a unos rezagados. El aguanieve se mete por las orejas y el cierzo obliga a entenderse a gritos. Pero unas botellas de coñac que nos regala el capitán Soto comportan las entrañas ateridas, y al poco rato estorba ya la ropa y la alegría estalla en cánticos y chistes.

Fábrica de Calzado

— DE —

Pedro Ferrer, S. en C.



Tel. 1 BINISALEM

MALLORCA

Coñac tres cepas, chico. Esto es de burgueses.

—Ahora sí que van a tener razón los rojos.

Porque ya sabrán ustedes que en ciertos lugares, y de noche, se oyen las maldiciones y los insultos del enemigo

ALMACENES DE TEJIDOS

"La Palmera"

de Herederos de Enrique Fábregas

II

Bolsería, 5 — Teléfono, 1522

P A L M A

en Somosierra. Y ellos, echando el veneno de un odio o frío, odio de consigna meditada, suelen llamar a nuestros soldados «señoritos burgueses». ¡Señoritos burgueses los soldados y requetés que rezando a Santiago tomaron en Julio Somosierra!

Una noche cantaban:

Esos que beber queréis la sangre del proletario por mucho que os escondéis moriréis ajusticiados.

Y aunque hay orden de callar, aquella vez no se calló: ¡Si serán—decían nuestros soldados—hijos de la Pasiónaria! ¡Mira que decir que nosotros nos bebemos la sangre del proletario! A insulto, insulto, y la jota salió disparada, redonda y pulida como un guijarro, para dar en la cabeza del sayón de enfrente.

En Madrid hay un palacio y en el palacio una cuadra y en la cuadra hay una burra que la llaman Pasionaria.

El Piropo

La Loma Verde, el Parapeto de la Muerte. Pico Nevero, Piñuecar. Cada lugar tiene va sus coplas y sus romances y sus mil historias, contadas al amor de unas brasas, en las chabolas, junto a las trincheras entangadas en noche de frío y en días de agua inacabables. Los cánticos de nuestra caravana pesan como una bagatela heroica por los pueblos del camino. Las viejas de Castilla saludan con melancolía. Cada una tiene un hijo, o dos, o más, como nosotros.

Andrés Pericás

Gran manufactura de calzado

Casa fundada en 1885

Especialidad en calzados fuertes para caballero



Alaró
Mallorca
España

Hasta que llegamos a un pueblo grande, Aranda de Duero, y bajamos, cargados como los sebosos y sucios. Aquí si que hay chicas guapas y resaladas.

Pues una de las mil chicas guapas de Aranda viene por los porches, tan sonrosada, tan garbosa, tan compuesta. Mi compañero, el de los quince meses de parapeto, se para «En su lugar descanso» con las manos juntas la miraba atónito, y sin saber el muy desgraciado troglodita, ni responder a la sonrisa de ella, serio, como un poste, exclama:

—¡R, diez, cabo, qué chica!

Y después de seguirla con los ojos de melancolía y de mirarse los pies, únicos que sonríen a través de las botas viejas, seguimos filosófica y metódicamente el examen de los escaparares, especialmente las tiendas de quincalla y las droguerías. Las droguerías, sí, porque al calorcillo de la retaguardia ha despertado una insólita actividad de los «trimotores nacionales», los fieles amigos del soldado.

Venimos del frente, queremos volver...

Es el atardecer, y el buen vino ha cumplido su tarea bienhechora. Calle abajo viene un tropel voraginoso de soldados cantando:

En el Pinar, en el Pinar se vende la ña para guisar y si se acaba el carbón adelante el Batallón Batallón de San Marcial

Las chicas ríen de buena gana a los veteranos; mas diríase que el orgullo de su oficio o los vínculos de la camaradería ha vuelto a estos misóginos, pues pasar de largo junto a ellas hasta unirse a otro rumor poderoso. LOGOS

MUNARRIZ.

(De «Heraldo de Aragón»)

ESPARTERÍA, ALPARGATERÍA CUERDAS Y ESTERAS DE TODAS CLASES

Hija de Sebastián Falconer

... Juana Falconer ...

Casa premiada con Diploma de Honor en el Concurso Nacional de Madrid en 1919.

Calle Sindicato, 66
Calle Hostales, 43
PALMA DE MALLORCA

Transportes Reunidos de Mallorca S. A.

J. Anselmo Clavé, 8 y 10-Teléfono 2469

PALMA DE MALLORCA

Transportes combinados, de domicilio a domicilio, con todas la Poblaciones Nacionales





Palma de Mallorca

La semana en Palma

Jueves, 10.—Ha tomado posesión de su cargo el nuevo Delegado Provincial de Organizaciones Juveniles de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S., don José M. Alfin, Delegado capitán del Cuerpo Jurídico Militar.

—Hoy se ha celebrado en la iglesia de S. Francisco un solemne funeral en sufragio de los Mártires de la Tradición, de los que cayeron por Dios y por la Patria. Han asistido las primeras autoridades y el Jefe Provincial y jefes de la Falange. El acto necrológico que debía celebrarse por la tarde en el «Salón Mallorca», se ha suspendido.

Viernes, 11.—La Asociación Católica de Padres de Familia, ha abierto un concurso entre los Maestros de Mallorca e Ibiza, nacionales o privados, de trabajos sobre el tema: «Medios prácticos de colaboración de la Familia y de la Escuela en la obra Educativa». Los trabajos no han de exceder de veinte cuartillas y han de ser presentados al domicilio de la Asociación (Zavellá 17) antes del 15 de mayo.

Sábado, 12.—Esta tarde ha dado su conferencia sobre Puericultura, el Presidente de la Asociación de Médicos Titulares. Dr. don Francisco Rosselló, médico de Alaró, desarrollando el tema «La infancia del campo en el niño».

—El Excmo. Sr. Gobernador Civil, ha convocado destacadas representaciones de fuerzas vivas para constituir la Junta Provincial encargada de recaudar fondos para contribuir a la erección de un monumento al insigne mártir Calvo Sotelo. En la reunión se nombró el Comité de honor y la Junta Ejecutiva Provincial, y acordándose también la forma como han de constituirse las Juntas locales y designándose también al personal que ha de formar la Junta Ejecutiva Provincial.

Domingo, 13.—La prensa publica una emocionante carta de los señores don Pedro Roca y don Mateo Matas, padres de los Flechas Navales Miguel Roca Barceló y Antonio Matas Serra, que dieron su vida por Dios y por la Patria, como tripulantes del glorioso crucero «Balears». Es conveniente que sea conocido este espíritu altamente patriótico que eleva a estos padres ejemplarísimos a la categoría de héroes.

Lunes 14.—El Excmo. Sr. Gobernador Civil ha expresado a la prensa la satisfacción con que ha visto que varias personas han acudido a la Comandancia Naval con donativos destinados a los marineros supervivientes del glorioso Crucero «Balears» y desea que sirva de ejemplo y estímulo para todos los buenos patriotas a los que invita a entregar en el Almirantazgo cantidades con que poder reponer los equipos de ropa interior que los marineros salvados han perdido. El Sr. Gobernador agradecerá como propia la atención del público mallorquín, por modesta que sea.

Martes 15.—Ha tomado posesión a su cargo el nuevo Delegado Provincial de Información e Investigación de F.E.T. y de las J.O.N.S. don Eugenio del Blanco y Moranta.

Miércoles 16. Hallándose en nuestra ciudad los distinguidos esposos el Ingeniero de Caminos señor Jarraiz y doña Pilar Franco Bahamonde hermana del Generalísimo, los cuales vinieron por encontrarse hospitalizado en una clínica de ésta un hijo suyo superviviente del «Balears» en el que iba voluntario, esta noche miércoles, ha pronunciado una conferencia por Radio la distinguida señora Franco de Jarraiz que es Delegada Provincial de Frenes y Hospitales en la Coruña.

—En la Sta. Catedral Basílica se han celebrado hoy varios turnos de misas en sufragio del alma del benemérito General Primo de Rivera y Orbaneja, por ser el aniversario de su muerte. Han asistido muchos admiradores de tan ilustre militar.

Prevéngase

Contra el riesgo de un fallecimiento en su hogar **ASEGUANDOSE, en «LA PREVISORA MALLORQUINA»** cuya Entidad le cubre todas las molestias y gastos, caso de necesitarla, o le **ABONA EL VALOR DE UN SERVICIO A LOS DIEZ AÑOS.**

**Calle Francisco Sancho, 35 - Tel. 2529
PALMA DE MALLORCA**

LA FLOREAL DE JAIME CARRÍO

Grandes cultivos y venta de flores cortadas diariamente. Especialidad en la confección de Ramos y Canastillas Adornos de todas clases

General Franco, 61-Tel. 1478
PALMA DE MALLORCA

Comisión Gestora Municipal

Bajo la presidencia del Alcalde don Mateo Zaforteza, se reunió la Comisión Gestora Municipal, a la que asistieron los gestores señores Roca, Sastre, Coll, Cirerol, Alabern, Moscardó, Masana, Rotger, Salleras y Bonet de los Herreiros.

Se acordó adjudicar a don Juan Ferrer, la subasta de las obras de pavimentación de varias vías de Santa Catalina por la cantidad de 100.140'55 pesetas.

También se acordó autorizar a don Rafael Saamansa, la instalación de una fábrica de cemento.

Se aprobó la liquidación de las obras de urbanización de la plaza García Orell.

Igualmente se aprobó el dictamen sobre las liquidaciones de recaudación del ejercicio 1937.

Fué aprobado el dictamen proponiendo a quilar un local por la cantidad de 180 pesetas, para Escuela en Ca'n Pastilla.

A doña Catalina Gual, se acordó autorizarla para trasladar su establecimiento de peluquería.

El dictamen solicitando datos para la formación del Inventario del Patrimonio Municipal, fué aprobado.

También se aprobó la propuesta de adquisición de un automóvil destinado al transporte de material de bombas a los sitios en los cuales ocurra algún siniestro.

Se dió cuenta de una moción de Secretaría llamando la atención de la Comisión Gestora, sobre el hecho de no haberse tomado resoluciones sobre la parte dispositiva de un laudo recaído en el asunto sobre los derechos de los propietarios de los molinos situados sobre la acequia de la Fuente de la Vila, que fué notificado el día 26 de Noviembre de 1936, del cual se dió cuenta a la Corporación el día 9 de Enero de 1937. Se acordó que la Comisión de Aguas informe a la Corporación. Y se levantó la sesión.

COMED GALLETAS...

PERO GALLETAS

Cetree

Fábrica y despacho: BOLSERIA.

De Sóller

Se halla ya restablecido el Alférez de Milicias D. Celestino Bonnin, que el pasado mes fué víctima de un accidente automovilista en la carretera de Palma a Valldemosa, del cual resultó gravemente herido.

—La tómbola organizada en el Colegio de las MM. Escolapias de Sóller Pro-Heridos de guerra dió un total líquido de 1020 ptas. que fué repartido en la siguiente forma:

Para los heridos del Colegio de Calasancio de Sierra de Córdoba 500'00 pesetas.

Para Hospitales (Pro-Heridos de Guerra) 500'00 ptas.

Para una misa en sufragio de los que han dado su vida por Dios y por España 20'00 ptas.

—Del miércoles al viernes de esta semana, tendrá lugar en esta ciudad la cobranza de las contribuciones.

—El jueves a las diez de la mañana, tuvo lugar en la iglesia Parroquial un solemne funeral en sufragio de las almas de los que dieron su vida por Dios y por España a bordo del Balears.

El templo estaba profusamente iluminado, frente al altar mayor estaba colocado el túmulo cubierto con las Banderas Nacional y de Falange. Daban guardia de honor seis oficiales de Marina y de Infantería de Marina.

Asistieron al oficio las Autoridades Militares de Ejército, Marina, Civiles y de la F.E.T. y de las J.O.N.S. además de nutridas representaciones de la Guardia Civil, Carabineros, Infantería de Marina, Marina de la Base, Requetés de Falange, Falange Marítima y Artilleros. Concurrieron también las Secciones de Falange Femenina, las Organizaciones Juveniles y una gran multitud que tuvo que seguir la ceremonia desde la Plaza de Calvo Sotelo.

Terminado el acto el gentío se congregó en dicha Plaza, donde aplaudió intensamente a los marinos del Balears a su salida del Templo.

—El domingo se organizó una invitación familiar en honor de los supervivientes del Balears.

A las doce se hallaban congregados en la Plaza de España los marinos, que eran repartidos por las Autoridades, a las casas donde tenían que presidir la mesa.

Fábrica de Curtidos DE

José Culubret

CALATRAVA, 56
Palma de Mallorca

FABRICA DE CURTIDOS de **JUAN ROCA**

ESPECIALIDAD EN SUELAS, PALMILLA Y ENGRASADO SISTEMA ANTIGUO

Calle Torre del Amir, 6 - Tel. 1478 - PALMA DE MALLORCA

Noticias del frente y retaguardia

Resumen de los partes de guerra

Día 10. — El avance de nuestras tropas en el frente de Aragón es arrollador. Ocupamos los pueblos de Fuendetodos, Aquilón, Rudilla, Anadón, Almonacid de las Cubas, Codos, Azuara, Rodenas, Nogueras, Munesa, Cortes de Aragón, Maicas y Moneva, causando elevadísimo número de bajas al enemigo, habiéndole cogido más de tres mil quinientos prisioneros y abundantísimo material, entre el que figuran cinco tanques rusos.

En la sierra del Guadarrama ocupamos los puestos de Melagosto, La Flecha y el Rebutón. En combate aéreo derribamos cuatro aparatos Curtiss.

Hemos perdido el glorioso crucero «Baleares» en un encuentro nocturno en que un torpedo alcanzó uno de sus puntos vitales. Con el barco se hundieron todos los jefes.

Día 11. — Nuestras bravas fuerzas han proseguido su victorioso avance en el frente de Aragón, ocupando muchos pueblos entre ellos Alacón, Oliete, Mediana y Nécera, otras importantes posiciones y el aeródromo de Belchite. La columna izquierda del frente enemigo se ha derrumbado en una extensión de cuarenta kilómetros, habiéndole cogido muchos centenares de prisioneros y muertos, con gran cantidad de armamento y material.

Les hemos destruido quince aviones y en los bombardeos sobre Cartagena averiamos gravísimamente al crucero «Libertad» y echamos a pique un destructor.

Día 12. — La progresión victoriosa de nuestras tropas ha continuado llegando a las inmediaciones de Montalbán, habiendo aniquilado un batallón enemigo al que hemos cogido 180 prisioneros y 204 muertos. Ocupamos, entre otros pueblos, Valdeconejos, Albalate del Arzobispo, Escatrón, Azailo y Puebla de Híjar. Le hemos cogido una batería del 11'43, otra de 15'5, más de 30 ametralladoras y otro material.

En combate aéreo derribamos nueve aparatos enemigos y dos probables.

Día 13. — Prosigue brillantemente el avance de nuestras tropas, ocupando gran número de pueblos entre ellos Quinto, La Zaida, Sástago y Utrilla, siendo muchos los prisioneros hechos. El material cogido es imposible de detallar por su gran cantidad.

En el frente de Granada, sector de Motril, hemos rectificado nuestra línea a vanguardia ocupando los llanos de Carchuna y el pueblo de Calahonda.

Día 14. — En Aragón tropas legionarias han ocupado el pueblo de Calanda, y las alturas que rodean Alcañiz y esta importante ciudad. Las demás columnas han ocupado los pueblos de Castel de Cabra, Cañizar del Olivar, Gargallo, Montalbo y otros. Es elevadísimo el número de prisioneros armas y material cogidos al enemigo y en combates aéreos han sido derribados dos aviones «ratas» y 5 «Curtiss».

Día 15. — En el frente de Aragón ha seguido el avance habiendo alcanzado la izquierda del río Guadalope y ocupado entre otros pueblos Chirrana y además el cementerio, convento, estación y varias casas de Caspe.

El enemigo que ha opuesto resistencia ha sido duramente castigado. A los mil prisioneros cogidos ayer por las fuerzas legionarias hay que añadir 430 que hizo la división de Flechas.

En el aire han sido derribados en combate aéreo 2 «ratas» y 2 «Curtiss».

Día 16. — Ha continuado nuestra maniobra para cercar la ciudad de Caspe, habiéndose ocupado el Hospital y varias cotas importantes, a 2 kilómetros al sur de la carretera de Gandesa, dejando el enemigo en nuestro poder 150 muertos y un tanque ruso.

Las fuerzas legionarias han ampliado la cabeza del puente de Alcañiz y las de la derecha han consolidado las posiciones ya ocupadas.



La Virgen y los soldados

Una finca buena finca de regadío, bien tapiada, bien arbolada y con buena edificación, cuyos dueños, al comienzo de la contienda, se apresuraron a ofrecerla, completamente amueblada, a la autoridad militar, por si la consideraba útil para instalar a un destacamento de soldados.

Aquellos, piadosos y creyentes, tenían en las inmediaciones de la casa una artística gruta y en ella colocaron una buena imagen de la Virgen, que embellecía sus alrededores y que día y noche se reflejaba poéticamente en el terso espejo que forma pequeño estanque construido a sus pies.

Los rojos invadieron puntos no lejanos a la finca; las balas de sus fusiles dibujaban en las paredes del edificio próximo la silueta de la gruta, que casi la rozaban; los dueños, prudentes y temerosos de que la imagen pudiera ocurrirle algún accidente, retiraronla al interior de las habitaciones, poniéndola a buen recaudo, y allá quedó la gruta sola, incompleta y desierta, faltándole desde entonces su principal ornamento.

Jaula vacía, sin su divino pájaro, ya no fueron para ella los cuidados, la limpieza, la atención, ni las habituales miradas que a la vez elevan una súplica y una oración mental.

Exigencias de la guerra llevaron a las mismas puertas de la finca un camión blindado con su correspondien-

JAIIME SEGURA

ALMACEN DE CURTIDOS



Hostales, 15

Teléfono 1263

PALMA DE MALLORCA

te dotación de diez o doce soldados. Pronto hallaron en ella amable y buen cobijo y satisfacción a muchas de sus necesidades, con cuyos habitantes trabaron cordial afecto, ya que allí de buen grado se les facilitaba cuanto deseasen, y pronto también encontraron que existía una gruta preparada para una Virgen, cuerpo sin alma, desprovista de lo más esencial, que era preciso llenar y había que llevar a ella una imagen que acogiera sus plegarias, les infundiera valor y les sirviera de consuelo al vivir en perpetuo peligro y alejados de los suyos.

Llegaba el día de la Purísima, Patrona precisamente de aquel puñado de soldados, que manifestaron de nuevo sus deseos de que la Virgen volviera a su puesto, que era su trono, o de colocar en su defecto, alguna otra imagen, que tenían que buscar.

Los dueños, comprensivos y complacientes, apresuráronse gustosos a colocar la tufelar en su gruta. Y hay que ver cómo desde entonces esos soldados, soldaditos españoles que se juegan la vida cantando y con sonrisa eterna en los labios, se esmeran a porfía y se afanan en que no falten flores y adornos a la Virgen, a la que a su modo prodigan sus atenciones.

Y en Ella confían y encuentran fe en sus destinos, aliento en sus empresas, ánimo en su misión, paciencia en sus penas y consuelo en todo momento, a la que además de sonrisas y plegarias dedican jotas y canciones, que vibran solemnes, bajo techumbre de estrellas, en el augusto escenario de la Naturaleza.

Y ese puñado de hombres rudos, que hoy pelean por Dios y por la Patria, no quiere bajo ningún concepto que la imagen sea nuevamente retira-

da. Colocáronle de adorno, a modo de jarrones, dos granadas del 15'50 deformadas por el choque, y otras dos del 10'50. La fuerza y el símbolo de la destrucción, a los pies de la Virgen, que hermosa y atrayente preside esas noches guerreras en que la ametralladora sigue cantando su canción de muerte y en que los fusiles enemigos siguen dibujando en los muros del edificio inmediato la silueta de la gruta, dejando a salvo la sagrada imagen de la Virgen.

Es mucho para un buen soldado la compañía asidua de la Virgen.

Luis Mur Ventura.

Almacén de
GRANOS Y CEREALES
de

Pedro Serra Bennasar

Avda. A. Rosselló, 32
Teléfono 2672 - Palma

FÁBRICA DE CURTIDOS

J. ROS MIR y Cía.

CASA FUNDADA EN 1850



Calle Torre del Amor, 6 — Tel. 2424

PALMA DE MALLORCA